



www.facebook.com/HSFK.PRIF
 www.twitter.com/HSFK_PRIF
 www.gplus.to/HSFKPRIF



Newsletter Nr. 46, April 2013 // Newsletter No. 46, April 2013

Inhalt // Contents

- 1 // Neuigkeiten aus der HSFK / PRIF News
- 2 // Personalia / Staff News
- 3 // Veranstaltungen (Auswahl) / Conferences & Events (selected)
- 5 // Neuerscheinungen (Auswahl) / New Publications (selected)
- 5 // Die HSFK in den Medien (Auswahl) / PRIF in the Media (selected)

// Neuigkeiten aus der HSFK / PRIF News



Thorsten Gromes



Lothar Brock

DFG fördert Projekt „Wie prägen Nachbarbürgerkriegsordnungen die Chancen auf stabilen Frieden?“

Die Deutsche Forschungsgemeinschaft fördert für drei Jahre ein Projekt, das sich mit dem neuerlichen Ausbruch der seit 1990 beendeten Bürgerkriege befasst. Inwieweit hängen die Chancen auf dauerhaften Frieden von dem Kräfteverhältnis und dem Umfang der Kompromisse zwischen den Konfliktparteien bei Ende des Bürgerkrieges ab? Dr. Thorsten Gromes und Prof. Dr. Lothar Brock (beide Programmbereich IV), wollen diese Frage in dem multimethodisch angelegten Projekt in Kooperation mit Prof. Dr. Margit Bussmann von der Universität Greifswald klären. Die Ergebnisse des Projekts sind insbesondere für die praktische Friedenspolitik von Relevanz, da Nachkriegsordnungen aktiv gestaltet werden können. <http://bit.ly/WwP4Kx>

Die HSFK ist nicht für den Inhalt externer Webseiten verantwortlich. Über Kritik und Anregungen freuen wir uns per E-Mail an: newsletter@hsfk.de
 PRIF is not responsible for the content of external websites. If you have any suggestions or comments regarding this newsletter, please feel free to contact us at: newsletter@hsfk.de

Funding for project “How do post-conflict orders influence the chances of stable peace?”

The German Research Foundation approved a three-year-grant for a project that deals with the new outbreak of civil wars ended since 1990. To what extent do chances for a lasting peace depend on the balance of power and the range of compromises between the parties at the end of a civil war? Dr Thorsten Gromes and Professor Dr Lothar Brock (both research department IV), will investigate this issue in the multi-methodical project in cooperation with Professor Dr Margit Bussmann of the University of Greifswald. The findings of the study are relevant especially for the practical peace policy since post-war conditions are parameters which can be actively formed and influenced.

<http://bit.ly/Yfd0SC>

Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK) // Peace Research Institute Frankfurt (PRIF)
 Baseler Straße 27-31, D-60329 Frankfurt
www.hsfk.de www.prif.org



Tanja Brühl

Foto: Goethe-Universität



Julia Eckert

Foto: Universität Bern

Neue Gesichter in den Gremien der HSFK

Die Politikwissenschaftlerin Prof. Dr. Tanja Brühl ist seit Februar 2013 als neue Vizepräsidentin der Goethe-Universität Frankfurt im Stiftungsrat der HSFK. Sie tritt damit die Nachfolge von Prof. Dr. Dr. Matthias Lutz-Bachmann an. Auch der wissenschaftliche Beirat der HSFK hat mit Prof. Dr. Julia Eckert ein neues Mitglied bekommen. Die geschäftsführende Direktorin des Instituts für Sozialanthropologie der Universität Bern erweitert den Kreis renommierter internationaler WissenschaftlerInnen, die die HSFK bei der Erarbeitung und Umsetzung des Forschungsprogramms unterstützen.

New members at PRIF boards

Since February 2013, political science Professor Dr Tanja Brühl, Vice President and representative of the University of Frankfurt, has been member of PRIF's Board of Trustees. In this office, she succeeds Professor Dr Dr Matthias Lutz-Bachmann. PRIF's Scientific Advisory Board also has a new member: Professor Dr Julia Eckert, Executive Director of the Institute for Social Anthropology at the University of Bern in Switzerland joins renowned international scientists who support PRIF in the development and implementation of its research program.



Harald Müller

Außenpolitikberatung als Herausforderung

Einen Vortrag zum Thema „Außenpolitische Politikberatung in variierenden Kontexten: Chancen, Erfordernisse und Fallstricke“ hielt Prof. Dr. Harald Müller im Rahmen der Veranstaltungsreihe „Wissenschaftliche Politikberatung“, die von der Leibniz-Gemeinschaft in Zusammenarbeit mit der Berlin-Brandenburgischen Akademie der Wissenschaften veranstaltet wird. Neben der allgemeinen Komplexität der Beratertätigkeit in der Außen- und Sicherheitspolitik spielten dabei auch ethische Fragestellungen eine zentrale Rolle. In insgesamt vier Vorträgen verschiedener Wissenschaftler geht die Veranstaltungsreihe der Frage nach, was Politikberatung leisten kann, was realistischerweise von ihr erwartet werden kann und wann sie gelingt oder eben nicht. Der Vortrag fand am 26. März in Berlin statt. <http://bit.ly/16wJ87c>

Foreign policy advice as a challenge

As part of the series of events “Scientific policy advice”, launched by the Leibniz Association in collaboration with the Berlin-Brandenburg Academy of Sciences, Professor Dr Harald Müller held a lecture on “External policy advice in varying contexts: opportunities, requirements and pitfalls”. Having elucidated the general complexity of policy advice concerning foreign affairs and security topics, he discussed ethical considerations arising from it. The lecture took place 26th March in Berlin.

In four lectures, the invited scholars are guided by the questions: What can policy advice achieve, what can realistically be expected from it, and when does it succeed or not?

<http://bit.ly/16wJ87c>

// Personalia / Staff News



Lothar Brock

Lothar Brock am Käte-Hamburger-Kolleg

Seit Februar 2013 ist Prof. Dr. Lothar Brock, langjähriger Mitarbeiter der HSFK und emeritierter Professor an der Goethe-Universität Frankfurt, „Senior Expert Fellow“ am Käte-Hamburger-Kolleg „Kulturen der Weltgesellschaft“ (Global Cooperation Research). Für ein Jahr wird er das Forschungsprogramm, an dem das Deutsche Institut für Entwicklungspolitik (Bonn), das Kulturwissenschaftliche Institut (Essen) und das Institut für Entwicklung und Frieden (Duisburg) beteiligt sind, mit seiner Expertise unterstützen.

Lothar Brock at Käte Hamburger Collegia

Since February 2013, Professor Dr Lothar Brock has been visiting “Expert Senior Fellow” at Käte Hamburger Collegia “Cultures of the World Society” (Global Cooperation Research). For one year the former professor at Goethe-University Frankfurt and longtime researcher at PRIF will support the research program which involves the German Development Institute (Bonn), the Institute of Cultural Studies (Essen) and the Institute for Development and Peace (Duisburg) with his expertise.



Annegret Flohr

Feldforschungsaufenthalte

Von April bis einschließlich Juli wird Dr. des. Annegret Flohr (Programmbereich III) zur Feldforschung in Peru sein. Im Rahmen des Kernprojekts „Unternehmen und die Governance

Field research

From April to July, Annegret Flohr, research associate at PRIF's research department III will conduct field research in Peru. As part of the core project “Corporations and natural

natürlicher Ressourcen“ sowie des Exzellenzcluster-Projekts „Die Legitimation nichtstaatlicher Regulierung in vernetzten normativen Ordnungen“ untersucht sie, ob und inwieweit Bergbauunternehmen in Peru z.B. durch Beteiligung an Dialog und Mediationsverfahren zur Lösung bzw. Transformation von Konflikten beitragen können. Peru gilt als interessanter Fall, da das Land zwar reich an natürlichen Ressourcen ist, in jüngster Zeit jedoch mit massiven sozialen Konflikten rund um den Bergbau zu kämpfen hat.
<http://bit.ly/X7Ylmo>



Alena Mehlau



Nina Müller

Promovierende der Forschungsgruppe „Politische Globalisierung und ihre kulturelle Dynamik“ befinden sich seit Anfang Januar und noch bis Ende April zu Forschungszwecken in Afrika. Alena Mehlau untersucht im Rahmen des Projekts „Politische Globalisierung und ihre kulturelle Dynamik“ die Lage in Guinea-Conakry, Nina Müller forscht in Nigeria.

Dr. Christoph Kohl, ebenfalls Mitglied der Forschungsgruppe, ist bereits seit Ende Januar zu Feldforschungszwecken in Guinea-Bissau. Noch bis Ende März untersucht er die Situation in dem von Instabilität gezeichneten Land vor Ort.



Christoph Kohl

Projekt mit Harvard Kennedy School abgeschlossen

Arvid Bell, Mitarbeiter im PB IV, schloss das Projekt „Renegotiating Commitments“ zwischen HSFK und dem Kennedy School Negotiation Project der Harvard-Universität ab. Er untersuchte, wie Akteure bereits eingegangene Verpflichtungen neu verhandeln, wenn sie gezwungen sind, die gemachten Zusagen aufgrund veränderter Umstände zu überdenken. Dabei entstand u.a. eine Konfliktsimulation, die ins Curriculum des „Advanced Workshop in Multiparty Negotiation and Conflict Resolution“ an der Harvard Kennedy School aufgenommen wurde.



Arvid Bell

resource governance“ and the Cluster of Excellence project, “The Legitimation of Non-State Regulation in Interconnected Normative Orders” she examines whether and how mining companies in Peru can contribute to resolve or transform conflicts by participating in dialogue and mediation. Peru is an interesting case, as the country is rich in natural resources but has, however, been affected by massive social conflicts around mining issues in recent times.
<http://bit.ly/ZFYJRO>

Research associates of PRIF's research group „The Cultural Dynamics of Political Globalisation“ have been abroad for field research since January and until the end of April. As part of the project „The Cultural Dynamics of Political Globalisation“, Alena Mehlau examines the situation in Guinea-Conakry, while Nina Müller is doing research in Nigeria.

Since the end of January, Dr Christoph Kohl, fellow in that research group as well, has been on field research in Guinea-Bissau. Until the end of March, he investigates the situation in the highly unstable country on site.

Project with Harvard Kennedy School completed

Arvid Bell, research associate in department IV, completed “Renegotiating Commitments,” a joint project between PRIF and the Harvard Kennedy School Negotiation Project. He studied how stakeholders renegotiate their prior commitments that they are forced to reconsider given changing circumstances. One main component of the project was developing a conflict simulation exercise for the curriculum of the “Advanced Workshop in Multiparty Negotiation and Conflict Resolution” at the Harvard Kennedy School.

// Veranstaltungen (Auswahl) / Conferences & Events (selected)



Die Eurokrise und Griechenland

Die HSFK veranstaltet gemeinsam mit dem Institut für Sozialforschung (IfS) am 24. April einen Vortragsabend zum Thema „Demokratiabbau, Verelendung und gesellschaftliche Desintegration. Die Eurokrise und Griechenland, strukturelle Hintergründe und Folgen“. Zissis Papadimitriou von der Universität Thessaloniki und der Bremer Sozialhistoriker Karl Heinz Roth werden dabei über die Sparpolitik von EU, EZB und IWF sprechen und auf die Bedeutung für Europa eingehen. Maria Kontos (IfS) und Bruno Schoch (HSFK) moderieren.
<http://bit.ly/13wZ8rg>

The Euro Crisis and Greece

In collaboration with the Institute for Social Research, PRIF organizes an evening lecture on 24th April on “Democracy degradation, impoverishment and social disintegration. The Euro crisis and Greece, structural background and consequences.“ Zissis Papadimitriou of the University of Thessaloniki and social historian Karl Heinz Roth from Bremen will illuminate the austerity policies of EU, ECB and IMF, and the importance of it for the rest of Europe. The discussion will be moderated by Maria Kontos (IfS) and Bruno Schoch (PRIF).
<http://bit.ly/11Mlhg6>

// Wer / Who	// Thema / Topic	// Wo / Event	// Wann / Date	// Details / Details
Müller, Harald	Too Little Disarmament, Too Much Proliferation?	2013 Carnegie International Nuclear Policy Conference, Washington, D.C., USA	08.04.	http://bit.ly/RMmSh2
Karakas, Cemal	Das Demokratieverständnis der Gerechtigkeits- und Entwicklungspartei (AKP)	Türkische Innenpolitik - Abschied vom Kemalismus?, Hanns-Seidel-Stiftung, München	10.04.	---
Mannitz, Sabine	How Post-National Can a Soldier Be? Personal and Functional Dilemmas of the New Images of the Soldier	The Association for the Study of Nationalities World Convention 2013, Columbia, USA	20.04.	http://nationalities.org/convention



Stefanie Herr

Mit über dreißig Vorträgen, Panel- und Sektionsleitungen ist die HSFK auf der diesjährigen Jahrestagung der International Studies Association (ISA) in San Francisco vertreten. Die Annual Convention zählt zu den bedeutendsten Kongressen für Wissenschaftler/innen und Studierende in den Internationalen Beziehungen.

Stefanie Herr, wissenschaftliche Mitarbeiterin im Programmbereich III, präsentiert ihren Vortrag „Constraining the Conduct of Non-State Armed Groups: The Governance of Non-State Violence“ im Rahmen des „Junior Scholar Symposiums (JSS)“. Diese neue innovative Nachwuchsförderungslinie der ISA bringt renommierte Wissenschaftler/innen mit jungen Nachwuchskräften zusammen. Das Papier wurde für das Symposium „Institutions, Law and Norms“ angenommen, das J. Ann Tickner (University of Southern California) leitet. Über 1.200 Bewerbungen wurden für das JSS eingereicht, 64 wurden angenommen, darunter der Vortrag von Stefanie Herr.

<http://isanet.org>

With more than thirty talks, panel and section chairs, PRIF's researchers contribute to this year's Annual Convention of the International Studies Association (ISA) in San Francisco. The Annual Convention is one of the most important conferences for scholars and students in the field of international studies.

During the conference, Stefanie Herr, research associate in research department III, will present her talk “Constraining the Conduct of Non-State Armed Groups: The Governance of Non-State Violence” at the “Junior Scholar Symposiums (JSS)“. The JSS offers junior scholars the opportunity to present and discuss their research in an environment focused on graduate student professional development. It brings together renowned senior researchers and junior scholars. Her paper was accepted for the symposium “Institutions, Law and Norms” chaired by J. Ann Tickner (University of Southern California). This year, about 1,200 papers were submitted for consideration, only 64 were accepted, one of which is Stefanie Herr's. <http://isanet.org>

Rückblick (Auswahl)

Zum Thema „Frieden in der Europäischen Union“ saß **Dr. Bruno Schoch** im Februar in Rüsselsheim auf dem Podium. Die von der Europa Union Rüsselsheim organisierte Veranstaltung widmete sich dem Friedensauftrag der EU im Kontext aktueller Entwicklungen innerhalb und außerhalb Europas.

+++ **Dr. Cornelius Friesendorf** sprach am 13. März über „Security Issues in Afghanistan and the Region Before and After 2014“ auf einer Konferenz

in Dubai. +++ **Dr. des. Annegret Flohr** zog im House of Finance der Uni Frankfurt Bilanz in ihrem Vortrag „The Equator Principles at 10“. Sie trug vor im Rahmen des Symposiums „10 Years Equator

Principles. Fragment of a Normative Sustainability Order or Business as Usual?“ +++ **Dr. Bernhard Moltmann** sprach an der Jahrestagung der Diözesanfachausschüsse Mission, Entwicklung, Frieden in Königswinter zu „Deutsche Rüstungsexporte. Daten, Deutungen und Empfehlungen aus der Sicht der Gemeinsamen Konferenz Kirche und Entwicklung“. +++ Ein Seminar zum Thema „Israel nach den Wahlen: Wie weiter im israelisch-palästinensischen Konflikt?“ führte **Dr. Claudia Baumgart-Ochse** in der Hessischen Landeszentrale für politische Bildung in Wiesbaden durch.



Review (Selection)



In February, **Dr Bruno Schoch** participated in a panel discussion in Rüsselsheim on the topic of “Peace in the European Union”. The event was dedicated to the peace mission of the EU in the context of recent developments in Europe and beyond. +++ **Dr Cornelius Friesendorf** talked about “Security Issues in Afghanistan and the Region Before and After 2014” at a conference in Dubai in March. +++ At Frankfurt University, **Annegret Flohr** presented “The Equator Principles at 10”. She was invited to



a symposium on “10 Years Equator Principles. Fragment of a Normative Sustainability Order or Business as Usual?” +++ **Dr Bernhard Moltmann** spoke at the annual meeting of the expert committees of the Diocese in Königswinter about “German arms exports. Data, interpretations and recommendations from the perspective of the Joint Conference Church and Development”. +++ A seminar on “Israel after the elections: How to proceed in the Israeli-Palestinian conflict” was conducted by **Dr Claudia Baumgart-Ochse** at the Hessian Federal Center for Political Civic Education in Wiesbaden.



// Neuerscheinungen (Auswahl) / New Publications (selected)

HSFK-Standpunkte

// Kohl, Christoph: „Irrwege und Auswege. Guinea-Bissau nach dem Putsch im April 2012“, HSFK-Standpunkt Nr. 1/2013, Frankfurt/M. <http://bit.ly/13eeFLn>

// Einsatz für Humanität und Völkerrecht. Dokumentation der Verleihung des Hessischen Friedenspreises 2012 an Elisabeth Decrey Warner, HSFK-Standpunkt Nr. 2/2013, Frankfurt/M. <http://bit.ly/VOqjZZ>

HSFK-Reports // PRIF Reports

// Friesendorf, Cornelius/Christopher Daase/Müller, Thomas: „Flexible Sicherheitskräfte für Auslandseinsätze. Afghanistan und die Grenzen deutscher Sicherheitspolitik“, HSFK-Reports Nr. 1/2013, Frankfurt/M. <http://bit.ly/YUSFPX>

// Kreuzer, Peter: „Mafia-style Domination in the Philippines: Comparing Provinces“, PRIF Report No. 117, Frankfurt/M., 2012. <http://bit.ly/XDdyOm>

// Ricke, Klaus-Peter: „Pakistan's Rise to Nuclear Power and the Contribution of German Companies“, PRIF Report No. 118, Frankfurt/M., 2013. <http://bit.ly/Zwkm3d>

// Schmidt, Hans-Joachim: „Verified Transparency. New conceptual ideas for conventional arms control in Europe“, PRIF Report No. 119, Frankfurt/M., 2013. <http://bit.ly/14sP3uR>

PRIF Working Papers

// Schoch, Bruno: „Die Libyen-Intervention: Warum Deutschlands Enthaltung im Sicherheitsrat falsch war“, PRIF Working Papers, No. 16, Frankfurt/M., 2013. <http://bit.ly/XXhfAs>

Weitere Publikationen (Auswahl) // Additional publications (selected)

// Bell, Arvid: „Negotiation Exercise Connor Pretorian“, Cambridge, Mass., USA: Harvard Kennedy School Negotiation Project (HKSNP), 2013.

// Deitelhoff, Nicole/Wolf, Klaus Dieter: „Business and Human Rights: How Corporate Norm Violators become Norm-entrepreneurs“, in: Risse, Thomas/Ropp, Stephen/Sikkink, Kathryn (Hrsg.): The Persistent Power of Human Rights. From Commitment to Compliance, Cambridge: Cambridge University Press, 2013, S. 222-238.

// Flohr, Annegret: „Non-state actors in transnational criminal law“, in: Jakobi, Anja P./Wolf, Klaus Dieter (Hrsg.): The Transnational Governance of Violence and Crime. Non-State Actors in Security, 2013.

// Friesendorf, Cornelius: „War on Drugs“, in: Lynch, Timothy J. (Hrsg.): The Oxford Encyclopedia of American Military & Diplomatic History, New York, NY: Oxford University Press, 2013, S. 347-352.

// Gromes, Thorsten: „Die Friedensstrategie Demokratisierung zwischen fehlenden Voraussetzungen und schlechteren Alternativen“, in: Powision, 7(2), 2013, S. 37-38.

// Junk, Julian/Volk, Christian (Hrsg.): „Macht und Widerstand in der globalen Politik“, Baden-Baden, 2013.

// Müller, Harald/Wunderlich, Carmen (Hrsg.): „Norm Dynamics in Multilateral Arms Control“, Athens, University of Georgia Press, 2013.

// Schmidt, Hans-Joachim: „Droht ein neuer Krieg in Berg-Karabach?“, in: IFSH in Kooperation mit Dean, Jonathan; Dunay, Pal; Rotfeld, Adam Daniel; Zagorski, Andrej (Hrsg.): OSZE Jahrbuch 2011. Jahrbuch zur

Organisation für Sicherheit und Zusammenarbeit in Europa (OSZE), Bd. OSZE Jahrbuch 2011, Baden-Baden: Nomos, 2013, S. 189-202.

// Wolff, Jonas: „Movimientos sociales y la lucha por la democratización de la democracia. Experiencias recientes en América del Sur“, in: Kron, Stefanie/Costa, Sérgio/Braig, Marianne (Hrsg.): Democracia y reconfiguraciones contemporáneas del derecho en América Latina, Frankfurt a.M.: Vervuert, 2012, S. 297-322.

Blogbeiträge // Blog posts

// Daase, Christopher: „The Silent American. Warum Barack Obama die Publizität scheut“, in: <http://www.sicherheitspolitik-blog.de>, <http://bit.ly/11HEDmy>

// Schörnig, Niklas: „Vom Ende her denken! Woran es der deutschen Drohnendebatte mangelt“, in: <http://www.sicherheitspolitik-blog.de>, <http://bit.ly/ZNeLV8>

// Weidlich, Christian: „Das ‚Terminator‘ Szenario verhindern – Die ethische Dimension des automatisierten Tötens“, in: <http://www.sicherheitspolitik-blog.de>, <http://bit.ly/WNJhkY>

// Die HSFK in den Medien (Auswahl) / PRIF in the Media (selected)

Plagiatsvorwurf gegen CSU-Politiker Kreidl

Süddeutsche Zeitung
<http://sz.de/1.1633572>

Peter Schlotter/Berthold Meyer
26.03.2013

Umstrittene Kampfdrohnen

Deutschlandfunk
<http://bit.ly/1436th4>

Niklas Schörnig
18.03.2013

Atomare Drohung Nordkoreas gegen USA

DeutschlandRadio Kultur
<http://bit.ly/10tZHAa>

Hans-Joachim Schmidt
09.03.2013

Konflikte in Mali und Algerien belasten Desertec

The Wallstreet Journal
<http://on.wsj.com/12E257H>

Julian Junk
18.02.2013

Elecciones en Ecuador

Deutsche Welle
<http://bit.ly/Vzub2f>

Jonas Wolff
13.02.2013

Die Rolle der Religionen in der internationalen Politik

DeutschlandRadio Kultur
<http://bit.ly/TYCCC5>

Claudia Baumgart-Ochse
09.02.2013